

日経MJ 2017年 10月 9日付

30年ほど前、小売業の世界ではカテゴリー・キラーという言葉が盛んに使われていた。先日破綻申請したトイザラスは、その代表格として取り上げられていた。なぜ、カテゴリー・キラーゲーという名前が付いているのか。それはトイザラスがお店出すとその地域の多くの玩具店が消滅するからだ。圧倒的な品揃えと低価格を武器にそのカテゴリーの市場を一掃してしまう。だからカテゴリー・キラーと呼ばれる。



伊藤元重の エコノウォッチ

して、いた大規模小売店舗法（大店法）の撤廃に動いた。そのおかげもあって、日本では様々なカタゴリーが次々と店舗網を広げていった。衣料品、家電製品、スポーツ用品など、大型店舗で品揃えと価格の安さを武器にカテゴリークリーが日本流通を変えてきた。

トイザラスの倒産に象徴されるように、多くのカタゴリークリーが苦戦している。アマゾンに代表されるイーポマース（電子商取引）の拡大がその背景にある。業界では、アマゾンのよつな企業をカテゴリークリーのキラーと呼ぶことがある。

安さ・効率 万能ではない

ようだ。家電をイメージすれば分かりやすいと思うが、大型店よりもはるかに幅広い品揃えをして、大型店よりも安い価格で販売される。カテゴリー・キラーの本株を全て奪うような姿当が、だからカテゴリー・キラーのキラーと呼ばれる。

消費者が小売業に求めること、品揃えと便利さと価格だけであれば、これらより多くの小売業がイーコマースにのみ込まれることになる。だからイーコマースにのみ込まれない取り組みが必要となる。色々な方向が考えられる。例えヨーロッパは、アリババのヨーロッパのサイトで巨額の売り上げを上げている。

それはユニークロが小売業でありながら商品の企画やブランドの能力を持つているからだ。そうしたメーカー的な機能を持つている小売業にとっては、イーモードは脅威というより武器になる。

百貨店の店舗での化粧品の売り上げは伸びているようだ。それは、化粧品は安さと品揃えだけで購入するものではないからだ。店頭でのアドバイスや新しい商品のお試しなどが重要な意味を持つ。米国のマーケティングの書籍でよく出てくる話だが、女性は男性に比べて買い物時間が圧倒的に長いようだ。手段としてはできるだけ安く早く買い物を済ませようというのでは

小売業は消費者に、より多くの商品を便利で効率的にそしてより安く購入する手段を提供してきた。そうした売り場は、イーコマースやコンビニエンスストアにとって代わられていくだろう。カテゴリー・キラーがイーコマースに屈したのはその典型だ。しかし、消費者は効率性だけを店に求めわけではない。なぜ女性が、男性に比べて買い物時間が圧倒的に長いのか、その意味をよく考えてみる必要があるだろう。